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كثيرة هي الدوافع التي تقود الإنسان نحو الرغبة في العيش بهدوء 
وسكينة وسلام نفسي، حيث إن تلك الرغبة تمثل الفطرة الإنسانية 
في أجلّ صورها، ومن المستغرب في أيامنا هذه أن كثيرين منا إلا 
من رحم ربي، أصبح يعكر صفو هذه الرغبة باستمرار من خلال 
الجاهزية الحاضرة دائما للاشتباك والاختلاف بل والمشاجرة في 
أحيان كثيرة، صرنا نلمح على وجوه بعضنا البعض امتعاضا دون 
داعٍ، واستعدادا ملحوظا للدخول في جدال بلا طائل، وتأهبا للتشكيك 
والتقليل من شأن غيرنا وكأن الشيطان يسكن بين جنباتنا! مع أول 
خلاف على الطريق وأنت تقود سيارتك يكون الآخر قد استحضر 
روحاً عدائية غريبة واستعد للاشتباك مع أول كلمة تخرج من بين 
شفتيك، للأسف الشديد أصبحت الضحكة أو حتى الابتسامة أمرا 

عزيزا نبحث عنه وكثيرا ما لا نجده، إلا من رحم ربي.
من أسباب تلك الظاهرة (العبوس والغضب والجاهزية للخلاف) 
هــو عدم تقديرنا لذواتنا وعدم تقديــر كل فرد لمدى تأثيره على 
الواقع الذي يحياه، رغم أن وقفة متأنية مع الذات قد تجعلنا نتجاوز 
هذه الأمور ونجدد عزيمتنا وندرك مدى القوة بداخلنا، فالتسليم 
للانهزام النفسي ينعكس بسلبية شديدة على طبيعة تواصلنا مع 
بعضنا البعض فيخلق هذه الحالة من الاستعداد لجلب المشكلات.

ــمنا في وجوه بعضنا  لقد غابت عنا معان كثيرة أهمها أن تبسُّ
البعض هو صدقة نثاب عليها أمام االله عز وجل، وأن البشاشة هي 
طاقة إيجابية عظيمة نحن في احتياج دائم إليها، وقبل كل ذلك فإن 
احتواءنــا لبعضنا البعض وتغليف تعاملاتنا اليومية بالرفق والود 
سينعكس لا شك على تماسك مجتمعنا وقوته، وبالتالي على تطوره 

وازدهاره، وهو ما نصبو جميعا إليه.
وعلى جانب آخر ربما يكون تتابع الأحداث والمتغيرات المستمرة 
قد زرع فينا نســيان فضل مجتمعنا علينا بكل مستوياته ابتداء 
من الأسرة والمدرسة ومرورا بالصديق والجار والقريب والمجتمع 
بأســره، فلكل من هذه المستويات فضل علينا وليس من المقبول 
أن يكون رد هذا الفضل هو العبوس المســتمر والاستعداد الدائم 
للعراك والجدال، لنكن رحماء بأنفسنا قبل كل شيء فهذا الشخص 
الذي تعبس في وجهه هو زميل قديم لك بالمدرسة، أو جار جمعتك 
به ظروف واحدة يوما ما، أو مدرس لك في مدرســتك من قبل، أو 
طبيــب اضطررت يوما لزيارة عيادته تحــت وطأة المتاعب، نحن 
جميعا يا ســادة في مركب واحد فلنتحمل بعضنا البعض ولننظر 
إلى الجوانب الإيجابية في حياتنا مهما قست علينا، فالخير موجود 

هو فقط يحتاج إلى نظرة على مستوى بعيد ومختلف.
إن انشغالنا بأنفسنا على مدار الوقت، يخلق حالة من الفردانية 
والدوران حول الذات، ولا نقول هنا أن نهمل أنفسنا على المستوى 
الشخصي، لكن أيضا أن نفكر بعقل جمعي يجعلنا مترابطين لنشعر 
بمدى احتياجنا لبعضنا البعض، لنحقق قول االله تعالى (وجعلناكم 

شعوبا وقبائل لتعارفوا).
نحــن نحتاج إلى نقطة نظام والبحــث في خلفيات عصبيتنا 
المستمرة وجاهزيتنا للعراك والمشاجرة من أجل وحدة مجتمعنا. 
وهنا نصارح بعضنا قليلا: إننا عندما نتواجد في مجتمعات أخرى 
غير مجتمعنا تكون معاملاتنا مع الآخر عادة في منتهى الاحترام 
والتوقير، فترانا نتمنى له يوما سعيدا والابتسامة دائما مرتسمة 
على وجوهنا، بل ونشــاركه أعياده ومناسباته ونكون سعداء جدا 
إذا تعامــل معنا وأصبح صديقا لنا. هل هــي عقدة الخواجة التي 
تلبســتنا منذ عقود؟ هل هو عدم الرضا عن النفس الذي التقطناه 

تحت ضغط التفكير السلبي المستمر؟
إن التســليم لمثل هذه الظواهر والاستمرار في تجاهلها قد لا 

نستوعب خطره اجتماعيا إلا بعد فوات الأوان.
نحن نحتاج إلى أن نستنشق على هذه الأرض الطيبة أوكسجين 
السلام النفسي والثقة بالذات وأن نستحضر قيمة التفاؤل في حياتنا 
وهو الأمر الذي حض عليه ديننا الحنيف عندما قال رسولنا الكريم 
«بشّــروا ولا تنفروا»، وبالتالي ندفع عن أنفسنا ظاهرة العبوس 
واستحضار الخلافات وننبذ هذا الأمر حيث لا طائل من ورائه، نحن 
أحق بالبهجة وإذا انتفت أسبابها فلنوجدها نحن ولنسع إلى ذلك.

السلطات الصحية هي المسؤولة عن إدارة المشهد الذي نعيشه 
بسبب جائحة كورونا، وهي التي تضع الخطط والتصورات لعرضها 

على مجلس الوزراء تمهيدا لتطبيقها على أرض الواقع.
كل يوم تفاجئنا بقرارات صادمة عن هذه الأعداد من المصابين 
بسبب عدم وجود رؤية ثابتة، واضحة للتعامل مع الأزمة منذ بدايتها، 
ومازلنا نعيش حالة التخبط التي تتسيد الموقف لدى متخذي القرار، 
تارة نجدهم يعلقون الرحلات، وتارة يسمحون بفتح المجال الجوي، 
وأخيرا تحذير المواطنين بعدم الســفر مع فتح المطار في تناقض 

واضح لم نجد له إجابة.
كلما استقرت الأوضاع الصحية في البلاد، وتمت السيطرة على 
الإصابات نجد أصحاب القرار وهم بعض المسؤولين في «الصحة» 
يصدمون بقراراتهم المزاجية التي تفتقر إلى الدراسة المتأنية التي 

تستند الى الدليل والبرهان والحجة لتطبيقها.
الأسبوع الماضي وجهت سؤالا إلى المسؤولين في الوزارة حول 
الأســباب وراء زيادة أعداد الإصابة خلال الأيام الماضية، وتمنيت 
منهم توضيح الأسباب الحقيقية بشأن ذلك في مؤتمر صحافي إذا 
كان الأمر متعلقا بفتح الأجواء خصوصا بعد اكتشاف حالات مصابة 
بالڤيروس المتحور على متن الرحلات الجوية الأخيرة، أم أن هناك 
أسبابا أخرى نجهلها، جاء رد بطريقة غير مباشرة يجيب عن تلك 
التساؤلات بأن هناك تعليمات من السلطات الصحية والإدارة العامة 
للطيــران المدني صادرة إلى «الكويتية» بتقليص عدد الركاب على 
رحــلات الوصول إلى الكويت اعتبارا من ٢٤ يناير حتى ٦ فبراير 
ويستثنى من هذا القرار ركاب العمالة المنزلية وركاب الترانزيت.

التقليص وفق ما هو مذكور شمل أعداد الركاب، فما المقصود 
بركاب الترانزيت؟ هل هم القادمون أم ماذا؟ والسؤال الذي يطرح 
نفسه لماذا هذا الاستثناء إذا كان معظم القادمين على تلك الرحلات 
من الدول الموبوءة وعالية الخطورة بمعدلات الإصابة، كما أن إجراء 
التقليص هل هو مطبق على جميع الخطوط أم على «الكويتية» فقط 
ولماذا؟ علما بأن هناك خطوطا أخرى تنقل قادمين من دول الإصابة 

بها مرتفعة جدا لم نسمع عن شمولها بقرار التقليص.
مثل تلك التعليمــات بوجهة نظري ترهق كوادرنا الطبية التي 
تحملت كثيرا بســبب هذه التخبطات التي شــهدناه منذ مارس 

الماضي وحتى اليوم.
كان الأولى على الســلطات الصحية قبــل إصدارها لمثل تلك 
التعاميم أن تراجع خططها وتستفيد من أخطائها السابقة التي سبق 
أن ســمحت بفتح المجال لدخول عدد من الرحلات مع بداية الأزمة 
وبعد غضب الشارع أغلقت المطار بعد أن ثبت زيادة الحالات من قبل 
القادمين للبلاد، والسؤال الذي يطرح نفسه لماذا تحملونا المسؤولية 
دائما بسبب أفكار وخطط وفشل بعضكم، كيف تسمحون برحلات 
الترانزيت بالدخول إلى الكويت كاملة العدد وتقلصون أعداد الركاب 
العاديين رغم أن الڤيروس واحد وخطورته أكثر مع الرحلات القادمة 

عبر الترانزيت خصوصا من الدول الموبوءة ؟. 
أرجوكم فكروا قليلا لأن تصرفاتكم غير الصحية ستعيدنا إلى 

المربع الأول.. ومنا إلى من يهمه الأمر.

أواخر تسعينيات القرن الماضي 
بمصر الكنانة تم تكليف اللواء محمد 
عبدالسلام المحجوب، يرحمه االله، 
محافظــا للعاصمــة الثانية لمصر 
المحروســة، ويطلــق عليها لعمق 
تاريخها، وموقعها الجغرافي لربط 
البحر الأحمر بالأبيض المتوســط 
البحرين جمالا ونظافة  عروســة 
وقلعة سياحة، كان لي شرف اللقاء 
بالمرحوم محافظهــا المحبوب كما 
يطلق عليه أهلها وزوارها والمقيمون 
على أرضها برا وبحرا، أتذكر خلال 
الحوار بعد مباركة المنصب للمحافظ 
المحجوب كان لنا استفسار عن بروز 
تقدم وتجديد مواقع هامة للمدينة 
العريقة من بحرها لبرها والحقول 
المحيطة بقراها، وواجهتها الساحلية، 
وحواريها التراثية والزراعية، أهمها 
معامل السماد الصناعي مادته التلوث 
البيئي وتدويره لسماد زراعي وغير 
ذلك كثير لأنواع وتحسين الإنتاج 
الزراعي بأيدي وعقول وطنية ١٠٠٪، 
وزاد ذلك الود ما بين المحافظ وقطاع 
رجال الأعمال لتمويل مخطط تنمية 
مدينة وعروس البحر المتوسط والكل 
يحترم الآخر للصالح المصري العام 

في تلك الأيام.
كان جــواب المرحوم بإذن االله 
المحافظ المحبــوب هو التأكيد على 
العمل لتجديد ملامح الإســكندرية 
تاريخها، وإخلاص  الشامخة بقلب 
أبنائها القدوة لهــا وغيرها بالعالم 
الواسع ولاء وانتماء، وهمسة لهيئتنا 
الزراعية لفتح التواصل مع جيران 
الزراعية وتطويرها  ذات المجالات 
والحيوانية وتنظيمها، وجعل القطاع 
الأهلي ومواطنينا ووافدينا مراكز 
تنمي ذلك المجال الزراعي ورعايته 
لتحويــل تلال وســاحات ورمال 
صحارينا جنــة وواحات خضراء 
تسر الناظرين بلا إهمال وتكسير 
أو تدمير لما يتم من تشجير بسبب 
مقاولي الوقت الضايع بلا عقاب ولا 
ثواب للطرفين، وتنتهي بلا ميزة ولا 

ميزانية زراعية.
ولن نزايد على جهود وإخلاص 
جنودهــا لخندقها الحالــي بإقامة 
أسبوع ســنوي زراعي لجماهير 
هواتها وتدعيم ميزاتها للعود الأخضر 

يا أهلها الأوفياء.

تعلمنا فــي ثقافتنا العربية ألا 
نقول «لا»، وقد أدخلت عدم قول 
«لا» إلى من يطلب شــيئا خطأ، أو 
أنك تحس أنه خطأ من الناس في 
الكثير من المشكلات، فمتى تقول 

«لا»؟ ولمن تقول «لا»؟ 
أقول «لا» لكل فاسد أو فاسدة 
يريد العبث بأخلاق الناس ويدخل 
قيما ليســت في ديننا ولا قيمنا، 
فنقــول لهم «لا»، ونقول «لا» لكل 
من يمد يده على مال ليس له، وكل 
من يتجرأ على المــال العام، فهذه 
سرقة متكاملة الأركان، نقول «لا» 
لكل من ظلم الناس، ولكل من أكل 
حقهم، ولكل من ســاهم في وقف 
أرزاقهم، فالعمل متاح لكل إنسان.

نقول «لا» لكل من أفسد أبناءنا 
ويحاول أن يغريهم بكل المثالب من 
مخدرات وغيرها، نقول «لا» لكل 
من يدعو إلى إباحة الخمور وغيرها 
من الماريغوانا وما أشبهها، نقول له: 

واالله، هذه الدعوة عيب! 
نقول «لا» لكل مــن يريد دق 
إسفين وتفريق المجتمع، نقول «لا» 
لكل من لا يهمه إلا جمع المال فقط 
ولا يفكر بالعواقب، نقول «لا» لكل 
من يستهين بالناس بسبب جنسياتهم 
أو دينهم، ونذكره بقول االله تعالى: 
(ولا تسبوا الذين يدعون من دون 
االله فيســبوا االله عدوا بغير علم) 

«الأنعام: ١٠٨».
امتهن  لــكل داعية  نقول «لا» 
تخوين الناس والدعوة إلى استعداء 
الناس بسبب أفكارهم السياسية أو 
الفكرية، وأقول له: ارجع إلى القرآن 
والسنة، وتعلم كيف هو أدب الخلاف.

وأخيرا، أدعو الآباء والأمهات لأن 
يربوا في أبنائهم قيمة قول «لا» لكل 
من هو لا يتوافق مع الأخلاق والقيم. 
٭ نكشــة: لا لكل فاسد = مجتمع 

منتج.

للمنصب، والمناصب  أنه كفء  أعتقد 
لم تزده ولم تغيره وســيظل هو ذاته 
المواطن حمد جابــر العلي، وحتى لو 
أصبح رئيس مجلس الوزراء فسيظل 
الذي  الهادئ والمستمع الجيد  المثقف 
يفتح أبواب مكتبه للجميع، ولا أعني 
فقط أبواب مكتبه كوزير أو نائب بل 
حتى أبواب مكتبه مفتوحة لمن أراد، بل 
إن رقــم هاتفه منذ ما قبل أن يصبح 
سفيرا كان هو ذاته لم يغيره ويتلقى 

اتصالاته بنفسه ويرد على الجميع.
< < <

بهذه الصفات أعتقــد أنه لو قام 
بترشيح نفسه لعضوية المجلس لحصل 
عليها ونال شرف تمثيل الأمة، فهو لم 
يتغير لا قبل الوزارة ولا بعدها وخطه 
السياسي واضح ولا توجد عليه أدنى 
ملاحظة من أي كتلة سياسية كانت ولم 
يحسب خلال صراعات الأسرة على 
أي جناح كان أو قطب بدليل أنه عمل 
تحت إمرة ثلاثة رؤساء حكومة بثلاثة 
مجالس مختلفة ودخل وخرج نظيف 

سياسيا دونما أدنى ملاحظة.
< < <

توضيح الواضــح: باختصار.. حمد جابر 
العلي.. شيخ من طراز مختلف.

العامة للصناعة أمام مسؤولياتهم وتثبت 
لهم أن كل الأعذار التي قدمت لتأجيل 
إزالة تلك الإطارات هي غير دقيقة ويجب 
البدء فورا باستخدام آليات وشاحنات 
البلدية التي تقف ١٦ ساعة في اليوم في 

كراجاتها دون حراك.
في البداية، لتحــدد بلدية الكويت 
السكني  موقعا خارج حدود المشروع 
لن يبعد أكثر من عدة كيلومترات وذلك 
ليكون موقعا مؤقتا لينقل له المتطوعون 
الإطارات كل واحد بطريقته وبأسلوبه 
الخاص. ألف متطــوع كل واحد ينقل 
ألف إطار خلال أسبوع، وفي المحصلة 
يكونون قد نقلــوا مليون إطار خلال 

أسبوع واحد.
٭ نقطة أخيرة: هذا العمل الجبار إن تم فقد 
يكون نواة لعمل تطوعي عملاق وفريد 
من نوعه ليس في الكويت بل في العالم 
العربي. ما الذي يمنع هؤلاء الأبطال من 
زرع مليون شجرة في صحراء الكويت؟

مبالغ أخرى مــن بند المصروفات في 
الميزانية العامة للدولة بالإضافة إلى قيمة 
نصف المليار، مثال على ذلك مصروفات 
أو مساعدات تذهب إلى المواطن وامتيازات 
أخرى يمكن خصمها من كبار المسؤولين 
في الدولــة، وإمكانية الحكومة إدخال 
وادخار هذه المبالغ كشراء أسهم للبنوك 
أو الدخول بمحافظ تقوم بريعها لمصلحة 
المواطن، مما لا شك تعود بالفائدة على 
الاستثمار المباشــر للمواطن وللدولة 
وتحريك الاقتصاد المحلي من جانب آخر.
ونرى أنه من الســهل على النواب 
تقديم مثل هذا الاقتراح، لما سيدره من 
عائد مجز لجيب المواطن، والابتعاد عن 
المهاترات بإســقاط القروض أو زيادة 
الرواتب أو أي مبالغ إضافية للمواطن 

دون جدوى من تطبيقه.
حتى تفتخر الأجيــال القادمة بأن 
مجلــس ٢٠٢٠ هو مجلــس إنجازات 

للمواطن.

والصلاح؟! ام انتم مغيبون تفترشون 
الارض وتلتحفون السماء؟! فمن واجبكم 
الوطني هو ان تتفاعلوا مع وطنكم وأبناء 
شعبكم، وتتلاحموا مع قادتكم، وتتعلموا 
من المصلحين والناصحين لكم، كي تصلوا 
للفكر الرشيد والرأي السديد والحكمة، 
الشرعية، والبعيدة  الطرق  ذلك لسلك 
كل البعد عن الغلو والتجاوز والإفساد، 

ليهنأ المواطن براحة البال.
فخراب العقول، التبعية، المجاملات، 
المحســوبية وبعض من تلك الرؤوس 
الكبيرة، والتي أوهمت غيرها من رخاص 
النفوس، بــأن المادة والمصلحة الذاتية 
فوق كل اعتبار هي من جعلتنا نتقهقر 

ولا نجني سوى الدمار.
فليتنا نتجنب كل تلك الأمور لنلتزم 
بوطنيتنــا، ونلتفت للقرارات التي من 
شأنها نشر النفع العام للوطن والمواطن، 
وحفظ قيمة البلاد في هذا السبيل العظيم 
والمصلحة الكبرى، فللوطن مبادئ جمة، 
وليست شــعارات رنانة ترفع فقط لا 

يعرف معناها!
يقول الشاعر أحمد سالم باعطب:

العالي المكان  الناس حســاد 
يرمونه بدســائس الأعمال

ولأنت يا وطني العظيم منارة
في راحتيك حضارة الأجيال

مختلفتين ولم يتغير لا في الأولى ولا 
في الثانية.

< < <
والآن في الحكومة الأخيرة عاد نائبا 
لرئيس مجلس الوزراء وزيرا للدفاع 
وأعتقد أن في ذلك تقديما مستحقا له 
بل وأعتقد أنه ترفيع مستحق له، وليس 
في الأمر تزكية قدر ما هو نقل أمر واقع 
يشهد به كثيرون قبلي، ولا يزال كما 
هو المثقف الهادئ الجيد الانصات الذي 
يفتح باب مكتبه للجميع، وأعلم جيدا 
أن الوقت السياســي لم يسعفه لعمل 
أي شــيء في وزارة الدفاع يمكن أن 
يحسب له أو حتى عليه سياسيا، ولكن 

لي أحد الإخــوة الأفاضل المتابعين في 
تويتر لدي وانيت وأنا مستعد أنقل هذا 
العدد بنفسي وعلى سيارتي الخاصة.

مبادرة تســتحق النظر والاهتمام 
خاصة مــن الإخوة فريــق متطوعي 
مشروع جنوب ســعد العبداالله، هذه 
المبادرة حتى وإن لم تزل كل الإطارات في 
موقع المشروع فإنها تضع البلدية والهيئة 

لدى البنوك وشراء مديونياتهم أو خصم 
نسبة الـ ٢٫٣٧٪ من قيمة الفائدة؟

وفي هــذه الحالة يكــون الجميع 
المواطن  الاقتراح،  مســتفيدا من هذا 
والحكومة والبنوك، خاصة أن البنوك 
لها حماية بعدم التعرض لمصالحها كونها 
ركيزة أساســية من ركائز الاقتصاد 
الكويتي المتين. كما أنه من الممكن إضافة 

مــالا نتمناه، وممن؟! مــن قبل حفنة 
من الشــرذمة الباغية للأسف والتي لا 

ضمير لها.
فنحن كشعب لم نتصور يوما، بأن 
يكون هناك بعض من أبناء جلدتنا يصبح 
ولاؤهم لغير بلدهم، ولكن في المقابل 
تجد ولاءهم وحرصهم فقط لمصالحهم 
الذاتية ولمصالح فاسديهم ومفسديهم.

وكثيرا ما تراهم يتهاونون بجميع 
المساوئ والمثالب والمناقص تجاه بلدهم، 
الوقت ذاته تســمعهم يزعمون  وفي 
لرفعته، ولكنهم في الحقيقة هم يهدمونه 

بأفعالهم وكذبهم.
إذا؟ً  فمتى ســتهتمون بالإصلاح 
وكيف ستعمرون البلاد لما فيه الخير 

خرج من الإعلام وعاد مواطنا بلا 
منصب، ولكنه ظل على سيرته الأولى 
المثقف الجيد في الإصغاء وخلال تلك 
الفتــرة تحدثت معــه مرتين أو ثلاث 
باتصالات حوت نقاشات عادية، ولمست 
فيه خصلة أنه ابن الأسرة المخلص.. لما 
فيه مصلحة البلد، تناولته في إحدى 
مقالاتــي يومها، واســتعرضت فيها 
تجربته كوزير للإعلام وحصل بيننا 
اتصال هاتفي اقتنعت أكثر أنه مواطن 
مخلص كما عرفته في حديثه عن مدى 
حرصه على البلد، ولم يكن هذا فقط 
طــرق كلام بل أمر فعلــه بكل جدية 
إبان توليه وزارة الإعلام في حقيبتين 

عمل خارق، بل هو محاولة لإثبات أن 
عوائق مشــروع جنوب سعد العبداالله 
التي حرمت ٣٦ ألف أسرة كويتية من 
حقها السكني هي عوائق يمكن بالإرادة 

والعزم إزالتها في أقل من شهر.
كل واحد له طريقته، بإمكانك تأجير 
شاحنة كبيرة بـ ١٠ دنانير أو شاحنة 
متوسطة (دنة) بـ ٥ دنانير، أو كما قال 

وهو استغلال مبلغ غلاء المعيشة والذي 
يقدر بـ ١٢٠ دينارا تودع شهريا بحساب 

الموظفين كدعم مادي إضافي.
إن مجموع تكلفة غلاء المعيشة سنويا 
مبلغ يقــارب النصف مليار دينار، أي 
بواقــع ٢٫٣٧٪ من ميزانية الدولة، ماذا 
لو تقوم الحكومة بحصر جميع المبالغ 
المستحقة من القروض على المواطنين 

الوطن من خلال هروبهم وتسويفهم 
بالحيلة والخداع.

فوحدها المحاربــة والتي لا يثبتها 
إلا واقع ملموس، ذات الجذور العميقة 
الفساد  ســتقضي على تفشــي هذا 
لتعود بلادنا لصلابة  وستســتأصله 
اساسها، وكي يعرف الجميع أن الفساد 
ظاهرة دخيلة علينا يرفضها المجتمع 

بأكمله ولا يقبل بها.
فأصبحنا نصعق ويملأنا الاستغراب، 
حين نسمع ببعض القرارات والقوانين 
الفاشلة المتخبطة، والتي صارت تشعرنا 
بأننا تعدينا مرحلة الإقرار والاعتراف 
لدينا استشرى ووصل  الفســاد  بأن 
إلى حد الخطورة القصوى! وهذا فعلا 

العلي عرفته  الشــيخ حمد جابر 
مواطنا ثم وزيرا ثم مواطنا ثم وزيرا، 
كنت ألتقيه مصادفة في بعض الدواوين 
التي يرتادهــا وأكثر لقاءاتي به كانت 
فــي غبقات رمضــان، وذلك قبل أن 
يتولى الوزارة أو حتى يطرح اســمه 
كمرشح وكان هادئا مثقفا في نقاشه 
وفي الوقت ذاته مستمعا جيدا، عندما 
تولى حقيبة الإعلام عرفته أكثر بحكم 
عملي كصحافي وبحسب ما أذكر أنه 
الوزير الذي عمل تحت إمرة رئيسي 
حكومة مختلفين في فترتين مختلفتين، 
والآن يتولى حقيبة الدفاع تحت إمرة 
رئيس وزراء ثالث، أعتقد أنه بذلك يكون 
الوزير الوحيد الذي مر عليه ثلاثة رؤساء 
حكومة مختلفين، المهم أنه خلال توليه 
حقيبة وزارة الإعلام استطاع أن ينجز 
عمليا رغم قصر الفترة ويغير من شكل 
الوزارة وان كان الوقت لم يسعفه لإتمام 
ما بدأه، لكنه لم يتغير عن معرفتي له 
المرة الأولى، فكان ولا يزل مســتمعا 
جيدا لأصحاب الاختصاص، وكان باب 
مكتبه مفتوحا وليست لديه حسابات 
الربح والخسارة السياسية التي يعاني 

منها كثير من الوزراء.
< < <

في البداية، أقصد بالشنب هنا الرجل 
الهُمام القوي ذو العزيمة، وسبب الرقم 
ألف هو لمحاولة حلحلة مشــكلة الـ ٥ 
ملايين إطار في موقع مشروع جنوب 

سعد العبداالله.
اقتراحي باختصار الدعوة لاتفاق ألف 
شخص من الإخوة المتطوعين، وحبذا 
لو كانوا من أصحاب الطلبات السكنية 
في مشروع جنوب سعد العبداالله فهم 
الأولى، كل شخص منهم يتعهد بنقل 
ألف إطار خلال أسبوع، ولكي نسهل 
الموضوع أكثر ليس المطلوب منهم نقلها 
إلى الشقايا أو السالمي على بعد ٥٠ أو 
٧٠ كيلومترا، حيث الموقع الجديد الذي 
أقرته البلدية لردم الإطارات المستهلكة، 
بل كل المطلــوب منهم إخراجها خارج 
إطار المشروع السكني أو على حدوده 
في موقع تحدده البلدية كمكان مؤقت 

قبل نقلها إلى مكانها النهائي.
الموضوع ليس ضربا من الخيال ولا 

لم يــر المواطن منــذ زمن طويل 
تشــريعات تخدم وتليق إلى حد كبير 
بطموحات الشــعب، ومن حق المواطن 
تعديل وضعه المادي ليواكب غلاء المعيشة 
وتوفير التزاماتــه التي أصبحت عبئا 
على كاهله إلى درجة أنه أصبح يتمنى 
أن تقوم الحكومة بتأجيل الأقساط لمدة 
مماثلة بـ ٦ أشهر أخرى كما حصل إبان 

فترة «كورونا».
إســقاط القروض وزيادة الرواتب 
أصبحــا ضمــن تعابيــر ومتطلبات 
وأســطوانات مشــروخة ومن سابع 
المســتحيلات تطبيقهــا، وأن المطالبة 
بهما ما هي إلا بمنزلة دغدغة للمشاعر 

وصعبة المنال.
الســابق تقدم عضو  في المجلس 
الســابق صالح عاشور  الأمة  مجلس 
باقتراح ممتاز ممكن أن تقوم الحكومة 
بتنفيذه بكل ســهولة دون الحاجة إلى 
تكليف مبالــغ إضافية على الدولة، ألا 

من أعظم نعم االله سبحانه وتعالى 
على الإنسان بعد نعمة الدين هي نعمة 
الوطن، ذلك المكان الدافئ، الذي نتنفس 
هواءه فتنتعش به أرواحنا، وهو الحضن 
الذي يغمرنا ويشعرنا بالأمان كلما ضاقت 
بنا حياتنا، فمن خلاله يأمن الناس على 
أنفسهم وأرواحهم وحقوقهم وحقوق 
بلدهم  أبنائهم، ويأمنون أيضــا على 
وشعوبهم، فهو الذي في رحابه وظله 
وبوجود عدلــه يعم الرضا وتعم الثقة 
والراحة وتنتشــر الطمأنينة في روح 

كل مواطن من مواطنيه.
أما إذا انقلب هذا المكان الدافئ إلى 
الزعزعة والفشــل والعجز  كومة من 
والفساد، سينتشر الانحراف والانحلال 
وتداعياته وستعم الفوضى والعشوائية 
والإهمال. وهنا فقط واجب علينا جميعا 
ودون اســتثناء أن نتكاتــف للحفاظ 
والحرص عليه، ونســعى لمحاربة هذا 
الفساد وتلك الفوضى وكل ما تعكسه 
من سلبيات حادة بسببها قد تدمر البلاد.
كما علينــا أيضا أن نخطو خطوة 
جريئة وصارمة، كي يسترجع وطننا 
أمنه وامانه، ولتســود الراحة والرضا 
والطمأنينة لأبناء شــعبه المخلصين، 
فقط المخلصين! لا للمراوغين المتملصين 
بمواقفهم الزئبقية الذين يزايدون على 

أوكسجين
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